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竹原市 複合施設の整備に関するアンケート調査 

 

アンケート調査の概要 

調査目的 

 複合施設の整備にあたっての住民の意向を把握するため実施 

配布数/回収数 

 配布数：2,000 部/回収数：740 部（郵送：628 部、WEB 回収：112 部）【回収率 37％】 

 年齢別・地域別の回収率は下表参照 

配布方法/回収方法 

 配布：郵送配布/回収：郵送回収・WEB 回収 

 

 

年齢別・地区別回収率 

  

 

 

  

年齢別 配布数 回答数 割合

18～29歳 189 43 6%

30～39歳 154 50 7%

40～49歳 241 76 10%

50～59歳 271 98 13%

60～69歳 347 139 19%

70～79歳 411 197 27%

80歳以上 387 134 18%

地域別 配布数 回答数 割合

竹原地区 1025 388 52%

北部地区 271 59 8%

吉名地区 213 57 8%

大乗地区 154 124 17%

忠海地区 337 104 14%

不詳 8 1%
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単純集計 

あなた自身のことについてお伺いします。                      

問１ あなたの性別をお聞かせください。該当する番号に〇をつけてください。 

 

 回答者の男女比率は男性 41.8％、女性 56.4％

となっています。 

問２ あなたの年齢をお聞かせください。該当する番号に〇をつけてください。 

 

 回答者の年齢構成は 60 歳以上が 63％を超え

ています。子育て世代（ 20-49 歳）の回答は全

体の約 22％となっています。 

問３ 現在、あなたに小学生以下のお子様はいますか。いる場合は年齢を教えてください。 

 

 小学生以下の子供がいる人は約 13％となっ

ています。 

問４ あなたのお住まいはどこですか。該当する番号に〇をつけてください。 

 

 回答者の半数は竹原地区の居住者となってお

り、北部地域（・忠海地域が約 31％、吉名地域（・

大乗地域が約 16％となっています。 
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問５ あなたの通学先・勤務先はどこですか。該当する番号に〇をつけてください。 

 

 竹原市内で働いている・通学している人は約

35％となっています。市外へ通勤・通学して

いる人は約 16％、通勤（・通学していない人は

約 46％となっています。 

問６ あなたは竹原市に住んで何年になりますか。該当する番号に〇をつけてください。※市外に出ら

れた経験のある方は竹原市に居住した合計の年数 

 

 回答者の約 70％は竹原市に 30 年以上居住し

ていました。 
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既存施設の利用状況についてお伺いします。           

問７ あなたは、次の既存施設 市立竹原書院図書館・竹原市民館ホール・竹原市中央児童館）を利用

したことがありますか。また、利用したことがある施設の利用頻度について、該当する番号に〇

をつけてください。 

■市立竹原書院図書館を利用したことがありますか。 

 利用したことがある人は 62.7％となっています。利用したことがある人のうち、利用頻度の割合は

過去に数回程度が最も多く、利用頻度は高くない状況です。 

 

 年代ごとでは、概ね同様の傾向となっているが、70 代では利用したことがない人が他の年代に比べ

て多くなっています。また、利用頻度は 20代、60 代以上は月 1～2回程度利用する人の割合が高く

なっています。 
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■竹原市民館ホールを利用したことがありますか。 

 利用したことがある人は 68.5％となっています。利用頻度は過去に数回程度が最も多く、利用頻度

は高くない状況です。 

 

 30 代以下の人は竹原市民館ホールを利用したことがない人の割合が高くなっています。また、年代

が上がるにつれて定期的に利用している人が多くなっています。 
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■竹原市中央児童館を利用したことがありますか。 

 71.0％の人が一度も利用したことがないと回答し、他の施設に比べて利用率は低くなっています。 

 25.0％の人が利用したことがあると回答しましたが、そのほとんどが過去に数回程度の利用したの

みとなっています。 

 

 子育て世代（30～40 代）では、竹原中央児童館を利用したことのある割合が高くなっています。一

方、60代以上では、利用したことがない割合が非常に高い状況です。利用頻度としては 30～40 代は

他年代に比べ利用頻度が高くなっていますが、いずれの年代でも過去に数回程度の利用が最も多く

なっています。 
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 小学生の子供がいる家庭では、利用したことがある人が 61.0％を占め、利用したことがない人を上

回った。利用頻度も全体の傾向に比べて高くなっている。 
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問８ 既存施設である竹原市民館について各項目にお答えください。 

問８-① 竹原市民館で開催される教室・講座等に参加したことがありますか。該当する番号に〇をつ

けてください。 

 

 参加したことがある人は 19.1％、参加したこ

とがない人は74.6％とほとんどでした。教室（・

講座等への参加者は多くない状況です。 

問８-② 教室・講座等に参加した際、どの立場で参加することが多いですか。該当する番号に〇をつ

けてください。 ①で参加したことがあると回答した人） 

 

 主催者側が 3.7％、参加者側が 96.3％でした。

教室・講座等には、参加者として参加する人

が大半を占めています。 
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問８-③ どのような教室・講座等に参加しましたか。該当する番号全てに〇をつけてください。（①で

参加したことがあると回答した人）（複数回答可） 

 書道や生花などの文化教室への参加が最も多く、次いで料理教室やコーラスなどの音楽教室となっ

ている。 

 その他の教室 ・講座として、「講演会」や 「発表会 ・行事」、「カラオケ」等に関するものが多くなっ

ている。 

 

問８-④ 竹原市民館の利用頻度はどれくらいですか。（①で参加したことがあると回答した人） 

 市民館の利用頻度は過去に数回程度の利用のみが全体の半数以上を占めている。月に 1 回以上利用

する人は約 16％であり、利用頻度は高くない。 
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複合施設を十分に利用していただくため。皆様のお考えについてお伺いします。           

問９ 竹原市の中心部の魅力をより高めるため、新しい「複合施設」は、どのような過ごし方ができる

場所だと望ましいと思いますか。該当する番号を３つまで選んで〇をつけてください。 

 複合施設の過ごし方として、 「友人や家族とお茶や食事ができる場所」が最も望まれている。その他、

「子供がのびのびと遊べる場所」や 「趣味を楽しむことができる場所、高齢者等が健康づくりできる

場所」の割合が高くなっている。 
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 年代ごとでは、いずれの世代も友人や家族とお茶や食事ができる場所や子供がのびのび遊べる場所

となることが望ましいと考えている。また、70 代では高齢者や子どもなど世代間で交流ができる場

所となることが特に望まれている。 
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 地域ごとでは、概ね全体の傾向と同様である。北部地域では高齢者等の健康づくりができる場とし

ての活用が望まれている。 
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 通勤 ・通学している人は通勤 ・通学先にかかわらず、概ね全体の傾向と同様です。一方、通勤 ・通学

をしていない人は、高齢者等が健康づくりできる場所を望む人が多くなっています。 
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問１０ あなたは、新しい「複合施設」でどのような活動をしたいですか。また、それは誰と・いつし

たいと思いますか。 

 複合施設でしたい具体的な活動としては食事やイベント参加、運動等が多くなっている。 

 その他としては講座やカラオケ、コンサート等となっている。 

 

 その他で記入のあった項目では教室が多く、料理やお菓子、絵手紙などの趣味活動とパソコンや外

国語の勉強など、習い事をしたいと考える人が多い。 

 



15 

 これらの活動を友人・グループで行いたい人が最も多く、次いでひとり、家族となっている。 

  



16 

 これらの活動は平日の昼 （12時～16 時）に行いたい人が最も多く、次いで休日の昼 （12時～16 時）

となっている。昼間利用したい人が最も多く、朝、夕方～夜となっている。 

 

 ひとりや友人・グループとでは平日の昼に利用したい人が多く、家族では休日の昼に利用したい人

が最も多い。 
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 年代ごとでは、30代では 「遊びたい （遊ばせたい）」が特に多くなっており、60代では 「イベントに

参加したい」が多くなっています。また、70 代では「食事をしたい」人が最も多くなっています。 
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 年代ごとでは、30 代では家族と過ごしたいと考える人が多くなっており、年代が上がるにつれて友

人・グループで過ごしたいと考える人が増えています。また、活動したい時間は、10～50 代で休日

の昼が最も多く、60～80 代で平日の昼が最も多くなっています。 
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問１１あなたは、新しい「複合施設」を利用する際に、どんな機能・設備・サービス・スペースがあっ

たら利用しやすいと思いますか。該当する番号を３つまで選んで〇をつけてください。 

 複合施設にあったら利用しやすくなる機能等は 「飲食可能な休憩スペース」が最も多くなっている。 

 次いで 「屋内スポーツができる場所」、「医療、介護、育児保育関連の情報提供」、「電源 ・Wi-Fi 環境」

が上位となっている。 
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 年代ごとでは、いずれの世代も飲食可能な休憩スペースがあれば利用しやすいと考えている。また、

70 代では芸術や文化を楽しめる体験スペースがあれば良いと考える人が多い。 
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 地域ごとでも、全地域で飲食可能な休憩スペースが最も多くなっており、全市の結果と概ね同様の

傾向を示している。 
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 通勤 ・通学している人は通勤通学先にかかわらず概ね全体の傾向と同様ですが、通勤 ・通学していな

い人では、福祉の相談窓口や公共交通の快適な待合スペースがあれば利用しやすいと考える人が多

くなっています。 
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問１２ あなたは、新しい「複合施設」隣接する民間施設が、どんな施設があったら利用したいと思い

ますか。該当する番号を３つまで選んで〇をつけてください。 

 隣接する民間施設としては、「小売店、飲食店等の商業施設」が最も多く、次いで 「銭湯、映画館等

の娯楽施設」となっている。一方、事務施設や宿泊施設、マンションの住民ニーズは低くなってい

る。 
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 年代ごとでは、概ね全体の傾向と同様だが、50 代は他世代の傾向に対し、娯楽施設に関する住民ニ

ーズが高くなっています。 
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 地域ごとでは、概ね全体と同様の傾向を示しています。 
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 通学・勤務先ごとに、民間施設に関する分析を行ったが通勤・通学の有無や通勤通学先にかかわら

ず、概ね全体の傾向と同様でした。 
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問１３ 自由記述 

新しい「複合施設」の設備や竹原市のまちづくりなどに対するご意見がありましたらお書きください。 

イオンモール府中やジアウトレット広島のような市外からも人が行きたいと思えるような複合施設を期

待。町並み保存地区や大久野島への観光客もいるため、テナントの内容次第ではある程度の集客も見込

めるのではないか 

今まであった市民館・図書館・福祉会館・児童館・公民館・青年ホーム機能のある複合施設にしてほし

い。災害等の避難施設を利用できるよう設備を整えてほしい。 発電設備、飲料水、入浴、トイレ、プ

ライベートスペース） 

人口減少が進行中であり、今後も継続可能な施設を要望する 

複合施設への導入を想定している機能は一部の人しか利用しないと思う。竹原市民みんなが利用したい

と思うような施設を整備してほしい 

300～500 席程度のホールとなっているが、1000 席は入れるホールが欲しい 

市外の子持ちの友達と遊ぶことが多いが、子供が遊べるスペース・ご飯のことを考えると竹原に集まっ

て過ごすことが難しいと感じる。天候を気にせず、屋内で遊びスペース・飲食スペースがあると集まり

やすい 

旧庁舎を中心にした施設 

竹原市は子供たちが遊べる場所が少なすぎて可哀想。子供が喜ぶ施設を増やしてほしい。公園にゴミ箱

を設置してほしい 

よく聞く話で、「子供が休みの時預ける場所がない」そんな時子供が遊べて食事ができる場所があれば

親も安心できるのではと思う。入浴施設があればいいと思う。健保の後再生できれば良いと思う。会話

の中でよく出る。 

出来るだけ多くの人々に意見を聞き、竹原市の発展をするにはどうすべきか考える場所を設ける 特性

要因図） 

竹原市には国立・県立文化、芸術、スポーツ、病院などの施設は一つもない。市立の美術館やプール、

スポーツ施設などもない。観光の目玉の「街並み」は催し物も常時行われず、観光客はただ素通りして

帰るだけ。何か「塩づくり」の実演とか観光客の目を引くようなもの「行って見てよかった」と思える

ような何かを作る必要があると感じる。イベントによく参加するので、東広島市芸術文化ホールや三原

市芸術文化センターが羨ましい。 

赤字の市に今は新しい施設は必要ないと思う。他の土地にはない海や山をもっと活用して特色のある町

にしていけばいいと考える。 

高齢者がゆっくりできて、夏場ならクーリングシェルターに、もちろん避難場所でもあるんですよね 

今の竹原市はお金を使いたいと思う場所がない。小さい子、若い子がもっと来たいと思えるような娯楽

施設、屋内の遊べるスポットなどができたら人が集まり、にぎやかで楽しい街になるのかなと思う。あ

いふる通りもほぼシャッター通りになっており、駅も無人駅、便利が悪いし本数も少ないため乗りたい

とも思わない。鎌倉などの食べ歩きができるような通りになれば駅から人が流れ、娯楽施設ができたら

人が集まるので良いのではないかと思う。とにかくもっとオシャレでもう一度来たいと思えるような町

づくりをしてほしい。 
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新しい「複合施設」の設備や竹原市のまちづくりなどに対するご意見がありましたらお書きください。 

近隣の市町村 三原市や東広島市）には無いものを建設するべきだと考える。 ドン・キホーテやラウ

ンドワン）1日遊べて子供から大人までが楽しめる、ゆっくりできる場所が良いと思う。 

絵空事のようなアンケートですね。財源の事が書かれていない。何でもあればよいが果たして竹原に必

要か。図書館の本の予約は半年待ち、見たい毎日新聞は経費の点で置かないとのこと。箱物ばかり作っ

ても… 

各世代が利用できるような活気ある複合施設をお願いします。 

公共交通に関する施設は竹原駅周辺にあるのがベスト。竹原駅の近くにわかりやすく駐車のしやすい大

きな駐車場があればと思う。東広島へのアクセスが悪すぎる。空港経由、山陽本線白市行きのバスがあ

ればと思う。廿日市市大野図書館とその周辺にある施設はとてもきれいでゆったりしていた。多世代の

活動と交流を促進するイベントもある。三原図書館は 1F と 2・3F で役割を変えていて、外の広場での

イベントもあり面白いと思う。電源・Wi-Fi 環境は必須 

複合施設は中心部で良いのですか？ 

若い世代が住みたい場所 

少子化、高齢化、人口減少寂しい限り。竹原で働いている若い人も他市で住居の方が多くなりつつあ

る。立派な複合施設ができても年寄りは利用できません。市が潤うような施策はないのでしょうか？ 

歴史と自然を生かした新たな町並みを 

防災機能・避難施設の現状を十分とは思えない。 

ゆめタウンがなくなって特に衣料品を買うところがなくなって不自由を感じている。大きくなくてもい

いので、以前のようにゆめタウンのような商業施設があったらいいなと思う。食料品店やドラックスト

アはあるので便利だが、それ以外は三原や西条まで行く必要があるので不便を感じている。 

期待しています 

子供が過ごせる場所を作ってほしい。学校が遠い、遊ぶ場所がない、イベントがない、学ぶ施設がない

など子供たちにとって魅力がない町。これでは誰も定住しない。孫のことを考え、東広島市へ引っ越し

を考えている。生まれ育った町ですが、残念で悔しい。 

少子化が進み高齢化社会といわれている今だからこそ子供たちの活動 学習や遊び）を中心に、それを

見守る高齢者が生きがいを感じるような「複合施設」になればありがたいと思う。南海トラフ大地震の

発生が近いといわれている今、避難場所として活用できる場所として利用できる場所であることを市民

に知らせるべきだと思う。色んな意味で市民の避難場所であると。 

地元の会社に勤めていますが、子供が楽しめる施設がない。だから東広島市に引っ越そうと考えてい

る。子供が遊べる場所、学べる施設を作ってほしい。 

新聞で消える市町村となっていたが何の対策もされていない。若者が楽しめる場所が少ない。市内の空

店も有効に活用するには補助金等を出すべきである。大久野島に年間何万人も旅行客が来ているのに竹

原市にメリットがない。旅行客が素通りしているので何かの対策を行って竹原市にお金が落ちるように

するべきである。忠海駅は通過点である。 

竹原市の人口減少に歯止めをかける魅力ある複合施設を期待しています。 

市内中心部に大型の小売り施設がないため、高齢者の人や体の調子のよくない人が買い物しにくいので

是非商業施設をつくってほしい。市民館で公民館活動を続けていくことがずっと続けられないので今ま
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新しい「複合施設」の設備や竹原市のまちづくりなどに対するご意見がありましたらお書きください。 

でのような活動が続けられる施設をつくってほしい。災害の際に避難できたり、備蓄を備えておける施

設にもなるものがあるとよいと思う。 

竹原市の人口が減少しつつある中で若者の流出をできるだけ少なくできないだろうかと。複合施設がこ

れからの竹原市が少しでも元気で活性化のある町になるよう期待している。若者の考えをどんどん取り

入れてほしい。交通手段が年齢を重ねるとなくなる。 免許返納・病気など）町の中央にあるととても

便利。大いに活用したいと思っている。 

医療介護等の情報提出がわかるとありがたい。芸術や文化、イベントのできる施設。また、発表できる

場所があればよい。年寄り、若者、子供たちが交流できる広場みたいなもの。飲食の場はあまり必要で

はない。 

問いに関して、「3つまで選んで」というのは限定するのに非常に悩んだ。高齢者にも子育て世代にも

魅力があり、共に交流できる場所であってほしい。竹原の町中には公園は点々と多くあり良いと思う

が、雨や猛暑、寒さに関係なく子供たちが遊べる室内施設があると子育て世代にとっても祖父母世代に

とっても非常に利用価値がありありがたいと思う。現状では無いために、市外へと行くことも多くなり

必然的に買い物も市外でとなってしまうことが多いのが現状である。 

駐車スペースが少ないと集客は難しいので駐車場の完備、利用者は無料か低料金 

若者の住みやすいまちづくりをして下さい。公共施設が古すぎる。 

高齢のため竹原方面には行きません。 

小さな町づくり コンパクト） 

毎年熱中症が問題になっているので、クールシェアスポットとして複合施設を市民に皆様や観光客に 1

時間程度の滞在場所として利用できるようにしたらいいと思う。この時期に１杯のスポーツドリンクの

サービス等を市内スタンプラリー達成者に配るような仕組みも考えたらよいと思う。施設内に市内観光

場所の説明や写真、地図、時間等を順路良く名産品も含めて案内表示されたら良いと思う。 

人口流出を食い止められるような魅力的なまちづくりをしてほしい。子育て世代や高齢者が住みやすい

のはもちろん、中間の年代も居場所を欲しています。 

文化の町であるといわれるが、美術館がないのは不思議でならない。どんな作品ができても発表する場

所がないとは情けない限り。立派な作品を残されている先人達に対しても失礼。図書館の充実を望む。 

何を書いてもその通りにならない。生活も楽にならない。苦しい毎日です。毎日その日をどうやって生

活したらいいのですか？ 

複合施設とても楽しみ。今後の竹原市発展のため、市の中心部が賑わいのある町、長年待ち望んでいた

市民館ホール、図書館、子育て施設などこれからの若い世代の方、リタイアした方達にとっても良い方

向。複合施設で働ける場所があると雇用も生まれていいのでは。竹原市長、職員の皆様日頃から市民の

ためにありがとうございます。議員の皆様も市政運営を市と手を取り合って未来の竹原がより良くなる

ために頑張っていただきたい。 

みんなが集まれる場所や、若い人が気軽に行ける場所。SNS 映えする場所がほしい。 

誰でも無料で待ち合わせや休憩、座れる場所、冬は暖かく夏はクーラーのきいたスペースがほしい。ど

こへ行っても特に老人、体の弱い方が座れるところがない。ちょっと一休みのお茶や軽食の食べられる

ところが割とない。あれば嬉しい。 
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とにかく充実した図書館をつくってほしい 

中央ばかりでなし、各地区にイベントとかサポートができる場所がほしい。 

買い物、食事ができる利便性の高い多種多様な施設があればいいなと思う。 

日帰り温泉設備の設立 

複合施設の整備より商業施設及び工場の誘致に力を入れてほしい。市の施設を作っても人口減少は止ま

らない。 

せっかく整備されるのであれば全国の同様な施設を徹底的に参考にして進めてください 視察等を活用

してコンサル任せにしない） 

どうなるかわかりませんが、この施設ができるのが楽しみ 

女子トイレを多く作ってほしい。和式と様式を合わせて 6個、洋式多めで。ベンチを作ってほしい。 

なるべくお金のかからないように。ゆっくり時間をかけて、世の中変わる情勢があるかも。犯罪が起き

にくいように考える。 

1.人口が少ない現状ではあるが、高齢者に合わせるのではなく若者が出歩いていて楽しい場所があると

よい。若者が動くことで高齢者も元気になる。仕事を終えると集う飲食店、カラオケが JR・バス停に

近い中心市街地にできることで利用しやすくなる。 

2.学びたい生徒・学生・社会人がいつでも利用できる図書館等の学習スペースを作り、それを目にする

ことで刺激を受けられる環境づくりが理想。 

3.池田勇人銅像の公園、バンブージョイハイランド、まちなみ保存地区など良いスペースはあるし形は

立派。でも十分に生かされていないというもったいない建築では意味がない。スペースを皆が利用して

みたいと思える明るく優しく元気が出るような、例えば”音”のある空間がほしい。芝生や噴水などの

見た目を整えても実際は使いにくい気がする。どれだけの人がどのように利用するか考えて作ってほし

い。まちなみ保存地区が竹原の”静”とした空間ならば、中央地区は”動”とした未来志向の空間にし

てほしい。今の状態では若い人が若さを発揮できていない気がする。 

竹原市総合病院 中央病院）必要。個人病院では入院費が高額、竹原市民のため病院を希望する。 

高齢化の進む町で新しいものを作るのはなかなか大変だと思うが、市民の意見が少しでも反映されて素

晴らしいものができるのを期待している。 

子育ても老後も町全体で支えられる安全、安心な拠点に。的場海岸のゴミ拾いは参加者にも楽しく満足

感がもて地元愛が共有できた。場所から無理もあるかとは思うが、一部の愛好家の専用臭のない、皆の

大切な愛される施設に育てていただきたい。 

子供・若者が集い、人口減少を止め、人の集まる施設が欲しい。魅力ある街になるように望んでいる。 

市長がイズミの跡地に複合施設を建設したいのは本当にいいことだと思う。竹原市が自治体の将来消滅

する 6市町村に入っているのが少し気になるが、市長を全面的に支持しているのでぜひ実現していただ

きたいと思う。 

町なみ保存地区には観光客の食事するところが少なく、また観光で子供達の遊べる場所がなく、大人中

心となっていると思う。お土産店も少なくこれといった物がないので、また来たいなと思わないのでは

ないか。魅力ある竹原を望む。 

高齢化に伴にそれを軸にした施設 
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竹原市民は閉鎖的な人が多いと思う。そのため、竹原市の人に会いたくないという人が多く、市外に行

く人が多い。アンケートの選択肢の中のものを作っても市民はあまり来ないと思う。若い子が来るよう

なお店や教育的なイベントや市内の小さい子供を対象に英会話教室やパソコン教室などをすると竹原で

子育てをしようと思う若い人達が住み着くのでは。東広島に行かなくてもいいように竹原で一通りのも

のが揃うお店の誘致をしてほしい。竹原で子育てをしたいと言うようになると人口も増えると思う。 

ジモティみたいなみんなが集まれる箱作りをしてほしい。 

旧合同庁舎の創造ホールのような芸術作品の展示ができ、気軽に多くの人が作品を見に来れるような場

所を 

自治体規模を考えると難しいかもしれないが、竹原市の自然・歴史が学べる博物館があるといいなと思

う。 

竹原市は人口減少している。そこで、若者の定住できる政策、子育て支援策、起業支援策、空家利用等

の政策を望む。他の市町で人口増で成功している例を参考に 

高齢なので車もなくいく手段もない。アンケートの内容をもう少し考えられた方が良いかと思う。年代

によって、行動範囲と求めることが違う。 

まちなみ保存地区に資金集中するべき。人口減少の街に箱物施設はこれ以上不要と考える。今のままゆ

ったり過ごせる町で十分。今のうち財政にゆとりを。 

5.10.30 年先と今の状況を考えた時、竹原市における人口減少で市自体が過疎化し、荒廃していく事は

まず間違いなく起こってくる。なので、今のままの竹原市では全くダメの一言。竹原市の商業・工業

等、人が働きたい町であり、人が働ける環境と他の市・県から竹原市で生活して住み続けたいと思う状

況を作るのが先だと感じる。複合施設等の考察はその後でよい。今現在のような市でそのような所への

費用投資は本当の未来を考えているのであれば殆ど無駄だと感じる。まずは外から人を入れること、入

ってきた人にずっと住みたいと思う状況を作ることをして下さい。 

町の中心に造る施設なので竹原のシンボル的な施設であってほしいと思う。お金をかけるのではなく、

その時代に合ったように柔軟に対応できる施設が良いのではないか。 

フットサル等で幅広い年齢でできるスポーツサークルがあれば参加してみたい。 

竹原市民以外の人達も興味を持って竹原市に来て施設を使いたいと思うような何かを思いつけば良いの

ですが… 

小さい町竹原に似合った文化、芸術のゾーンが出来たらいいと思う。 

本当に活用していける施設、気軽に行けるような施設 

図書館、美術館、イベント会場がないので何とかしてほしい。駐車場が大きいのがないのが一番不便。

緑が少ないので心落ち着く草木や池のようなものがあったほうがいい。以前あった図書館跡の芝生があ

る所は何のためにあるのかわからない。専門家の意見をしっかり取り入れるべき。 

あいふる通りの空洞をどうにかしてください。 

忠海町に住んでいるので竹原市竹原町まで電車で行って利用する気になれない。近くだったら行くでし

ょうが…家の近くの人と話をしてそれで満足して生活している。図書館を利用したいが遠いし、古い本

ばかりで、新しい本を入れて古い本は処分してほしい。古い本ばかりなので行かなくなった。 

子育てがしやすい街づくりを期待している。障害者同士がつながりやすいシステムを作ってほしい。 
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複合施設を整備することには賛成であるが、竹原市の財政状況等を十分考慮する中で身の丈に合った施

設の整備を期待する。 

複合施設もよいけど市役所職員の市民に対する対応がなっていない。 

竹原市民館の代わりになるホールの整備は推進してもらいたい。少子高齢化のためやむを得ないがバス

の便が少ない。 

友達が来てくれた時にお風呂があったらよい。走っていても暗くて、新しい市役所の前は明るいほうが

嬉しいかも。賀茂川もせっかくきれいにしてくれたが、大雨ですぐダメになって走る場所がない。古民

家を借りたい、家賃が地味に高い。一軒家は財産になるだけだからいらない、貸してほしい。優しい人

多いのに交流がないから勿体ないと思う。おいしいパン屋さんもほしい。 

建設物は派手でなく簡素で機能的に。災害時に有効に利用できる様式を考えて。フジサン横の広場はお

金をかけても誰も利用していない。目的を持って利用しやすくするべき。施設の完成を早く、予算の関

係もあるがいつできるのか早く決定するべき。市内流入する道路の早期完成への働きかけを 都市計画

道）。とにかく行動が遅い。人口流出を止めるためにも早い決断を。 

共働きをしている人 1人親も）が急病になった我が子を預かってもらえる施設があるといいと思う。 

子供を安心してみてもらえる施設があるとありがたい。学童保育 学校併設）が合わない場合、現在で

は民間施設を利用することになる。竹原は子育てしやすいし、子供に優しい方が多いと思うが、学童に

関して不足というか安心して預けられないかと思うところがある。 

アーバンスポーツができる充実した施設で若者を呼び込む事が大切と思う。特にスケボー、スポーツク

ライミングなどの施設を充実させ、泊まり込みの練習ができるようにする。 

施設の整備だけでは不十分であり、最も重要なのは運用だと思う。魅力ある、かつサスティナブルな施

設の運用のためには失礼ながら公共による運用ではなく民間の介入が必要だと考える。また施設へのア

クセス面も気になる。どれくらいの来場者が見込まれて交通機関や駐車場の整備が計画されているのか

が気になる。 

市政に批判的な類の人間ではなく、市長や職人の皆様に感謝しているが、この計画が市長の後援会長関

係者の寄付から始まったことに不信感を否めない。寄付者の家系が過去土地等の寄付をされて市に貢献

されてきたことも知っているが、今回タイミング的に始末に困った土地建物を友人に渡し、少ない税金

と補助金で後始末をする現実が美談として伝わっている印象を持ってしまう。丁寧な説明をして頂きた

い。新しい施設は楽しみであるが、トイレ等肝心な所で出費を惜しみ結果中途半端な箱物にならないよ

うお願いしたい。 

道路整備や宅地開の推進事業を見直し、自然環境の保全や緑地帯の拡充に尽力してほしい。 

産婦人科がしっかりした医院が無いと子供がいる町にはならない。現在は東広島市か三原市まで通う必

要があり住む町としてはイメージが低い。観光客のイメージが良くても住み為の条件が良くないとただ

の観光場所でしかなく人口は増えない。 

竹原市は食事や菓子店など食べ歩きにくい所がある。良い店が出来てもその周辺に何もないため、観光

客が長い時間留まりづらい。まず駅の通りを活用し、その流れで複合施設に呼び込めたらいいと思う。

使用していない小学校を開放したら良いのでは。せっかく教室が残っているので、個人事業主さん達の
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マルシェ等、学生時代の文化祭のような事を年 1回大掛かりにやると盛り上がるかも。お化け屋敷もあ

りだと思う。 

人が集まりやすい場所、家族連れ、友人等が気軽に立ち寄れる場所 飲食店等の商業施設）ジム等の体

育施設、駐車場やバス、電車の乗り換え所等の交通施設。季節の祭りやイベントにも共通する事で地域

に密着して防災対策に備える。 

ココイチ、55カレー、100 時間カレーなどよんでカレーの町にする。まんが図書館を作る。メガ、ドン

キをよぶ。スタバかタリーズをよぶ。 

色々と利用したいが、年齢的に無理に近いと思う。竹原の発展に住んでよかったと思える複合施設にし

てほしいと思う。子供、大人、お年寄り等が利用できるといいのでは。 

若者が出ていき都心部に人口が集中し、竹原市は寂れて魅力がない。また、団塊世代の老人が増え楽し

めるところがなく寂しい。ここに来れば老人同士誰とでも会話できたり趣味で交流できる場を提供して

もらえたら嬉しい。夏頃竹原市の商店経営者による学びの場があり、こういう事こそ増やしてほしいと

ワクワクした気持ち。また、自転車を借りたい。高松市に行った時、1日 200 円で借りられまた行きた

いと思った。中古で良いので安く貸してほしい。市から出る文章は堅苦しいので老人にとっては読みた

くなくなる。もっと簡潔なものにしてほしい。 

建物は絶対増やさない事。必要な時に使用できるよう実地公園として備える。使用できる建物は市内外

に沢山ある。有効に使える町とすれば、他行政との差をつけられる。 

若い人が定住してくれるために、施設の在り方を考えることは大切だが、その人たちもいつか歳を取っ

ていく。将来が安心に住める町づくりも考えてほしい。 

高齢者達への優しい思いやりに添えるよう、また子供達がいつまでもふるさとへ定着できるよう何か交

錯を考えてほしい。 

ベットタウン①空家の利用 人を入れ呼び込む）②他の市より入院施設優れている産婦人科病院 

複合施設ありきのアンケートではないか。当該施設が多額な税金を使ってやる必要があるのか？旧イズ

ミの跡地の寄附を受け、その解体撤去費が 2億円以上かかると聞くが税金の無駄遣いである市長の行政

能力を疑う。市の中心にそのような多額の税金を使う必要があるのか。無駄に使う税金があるなら周辺

の道路整備をし緊急車両が進入できるようにすべきではないか。以上のようなことで旧イズミの跡地の

寄附を受けるべきではない。このようなことがわからぬ市長は辞めてもらいたい。 

たまに孫を預かるが室内でお金をあまり使わなくていい所があったらいいと思う。今は夏だから外で遊

ばせたいが暑すぎて見ているほうも大変。今の時代、ちょっと目を離したすきにというのが怖い。ドッ

クランじゃないけど囲いがあって年寄りはそれを座ってみている場所があったら嬉しい。 

休日に竹原で遊ぶところがない。子供が遊べる場所、ゲームセンターとかイベントのショーとか、飲食

とかもあればいいと思う。 

大きなイベントをする時にはバンブー、小さなイベントをする時は現在検討している複合施設ですれば

いいと思う。 

複合施設を作っても利用者は居ないと思う。イズミがなくなる前に何かしてほしかった。イズミが無く

なった時点で竹原は終わっている。マンションを建てれば住民が増えるのか？無駄な施設を作るんだっ

たらソーラー発電をして電気代が安くなるようにして。 
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新しい複合施設には休日室内で子供を遊ばせられるプレイルームのようなものがある 年齢によって区

切られている）場所だと嬉しい。できればバンブーの室内版のようなものが一番嬉しい。最近イオンモ

ール府中に「ちきゅうのにわ」というスペースができて、近くにあればよいなと思った。大変なことだ

と思うが、子供達が大きくなってしまう前にみんなが楽しめる何かしらの施設の整備をよろしくお願い

します。 

竹原らしい歴史や文化を感じることのできる施設になればよいと思う。また町中に一息できるスペース

 喫茶スペースのようなもの）が少ないため、買い物や家事の合間に利用できるようなところがあれば

よいなと思う。 

フジの中にある図書館はそのまま残してほしい。駐車場も広いし、買い物のついでに寄ることができる

から。新しく作る複合施設の図書館には生徒や学生が学習できるスペースがあったらよいと思う。 

複合施設の想定をされている機能を含んだ施設ができることを願っている。他の市町に比べ竹原市はあ

まりにも貧弱と思う。実現を願っている。 

近隣の市民、団体が利用する施設にしかならない。規模を小さくし各地区でのコミュニティーを高める

為見直しが必要ではないか。市民の負担になる大きなものづくりは考えないほうが良い。市中心部以外

の地区への安全対策に費用を使うべきではないか。現在は中心部にしか目線が向いてない。 

出来るだけ早急に複合施設が完成するようにお願いします。 

公園では小さい子供達も遊ぶのでボール遊びなどがやりにくくなってきている。屋内屋外でボールやバ

ドミントンのような遊びができると嬉しい。また、映画館やファーストフード店や若者向けの洋服チェ

ーン店やお寿司屋さんなど広島市内や東広島に出ないとないので、あると若い人たちも増えると思う。

若者以外にも高齢者の方や親世代でも多く利用できるので良いと思う。施設を増やすことで自然と住み

やすい町、人口も増えると思う。新しくできる＝人が集まりやすいというイメージがあるので良いと思

う。 

高齢者が日々楽しく過ごせる施設 風呂、マッサージ、映画館等）の安価で利用できるものがほしい。 

美術館があれば嬉しい。中途半端なものではない、他の市にあるようなもの。 

飲食・文化活動 駐車場は必ず 

複合施設の企画お手数をかけます。当方残念ながら積極的に出向くことは図書館以外に考えておりませ

ん。 

高齢のため特にありません。 

市役所が移転するとは知っていたが、同じ場所に複合施設が出来る事とても嬉しく思う。待ち合わせの

スポットとして活用できる場所がほしかった。 

今後の人口推移に基づく公共交通システムの構築とそれに合わせた活動場所と内容。休日における多世

代参加できるイベントの創造。休日に利用できる公共施設が少ないので運営を基にした施設づくりを 

子供達が安心して友達と遊びに行けたり、学校に行けない子供達がいろんな人と交流出来たり、どんな

人達も楽しく利用できる場所 

複合施設については行政が主体的に事業を行うことは賛成できない。なぜなら行政は法的規制が大変厳

しく、将来問題が発生した場合、市民に十分迅速に対応することが難しいから。そこで別の考えで自然
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を生かした瀬戸内海の開発研究をし、海洋資源が汚染されていく中で賀茂川水系の美しい海洋を調査研

究し、美しい島々を生かした豊かで豊富な海の資源を開発研究する施設の誘致を考える。 

84 歳で膝も悪く忠海、車も乗れず竹原まで行くのは無理 

子供が楽しめて居場所があるような、個性的な図書館 テレビで紹介されるような）が市内にあればと

ずっと思っていた。年寄りが多い市なので、様々な趣味 スポーツ、芸術、映画鑑賞）が楽しめる施設

があるとよいと思う。講演会、絵画展など広島市まで行かないと参加できないようなことが近くででき

たらいい。広い駐車場が必要。現在の市民館は駐車場がなくて不便。竹原市の中心にどのような「複合

施設」ができるのかとても楽しみ。市の魅力となって人口増加につながることを願う。 

アドバイザーを含むトレーニングジムがほしい 

お金を使わないほうがいいと思う。 

場外馬券売り場 市に収入ができるような考え方） 

市民ホール 1,000～2,000 人規模）でイベント等ができて、音楽も楽しめるホールがほしい 

やはり今の竹原には娯楽施設が足りないと思う。 

エレベーター等の取付、高齢者でも自由に参加できる場所がほしい。 

高齢で身体が老化なので、若い専門家、視野の広い人にお願いします。老人で竹原市の将来の発展に役

に立たず申し訳ありません。 

年齢を問わず皆で楽しみ、竹原出身者の文化を自由に鑑賞・満喫できる憩いの場所で過ごしてみたい。 

身体障害者の方々も利用できる音楽ホール 発表などで不自由なく出演できる施設、広島県では竹原に

しかないと遠くからでも集まって来ると思う。）一般の方でもホールを利用できれば一年を通して活用

されると思う。小さくてもピッカっと光る施設を作って下さい。どこにでもあるホールなら必要なし。 

温泉施設が一気になくなってしまった。温泉に入って食事ができる施設がほしい。 

病院が必要である。 

自由に老人でも通い、自分に合った運動ができるような所 施設）自由に行ける所、散歩できる通路

 スロープ・手すり・上り下りできる）等の場所。以前見たのは体育館で館内の 2階部分の壁一面にロ

ードがあり雨の日も傘なしで散歩ができ良かった。また休憩できて本も読める場所があり良かった。 

竹原町並み保存地区をもっとアピールし、大人だけじゃなく子供が遊べる何かを計画して観光客を増や

す。子育てをしやすい街づくりをし、竹原の人口を増やす。 

私には必要ない。若い人達にはわかりませんが、建物等を建てると今後の維持管理費等が発生し、それ

が私共の税金にのしかかると思う。なので反対する。現在の市民ホールの使用頻度はどのようなのでし

ょうか？それを考えると必要ではないのでは？ 

竹原の特産品などが買える場所や施設があればいいと思う。 

選択できなくて申し訳ない。頑張って結果期待しています。 

限られた財政を有効に使用するには、高額な箱物をつくり永続的維持管理費にお金を使うより、旧忠海

西小学校の使用されないプールを撤去し駐車場に開放して、美しい宮床の海岸を海水浴等の憩いの場所

にすることを望む。 

駐車場を広くとってほしい。何時に行っても駐車場が満席だったらがっかりする。 
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少子高齢化・人口減少傾向・財源確保・費用対効果を充分に検討し再度アンケート調査を実施された

し。 

新しい箱物が、施設が整っていることは当然ですが元々あった市内のサービスで劣化したものを復元し

バージョンアップしてほしい。例えば、美術館が所蔵して来たものは竹原市民の財産でありそれらを観

れるようにする。図書館が所蔵する他にはない昔の文献資料なども市民がアクセスできるように何らか

の工夫をしてほしい。図書館で学習ができる機能なども復活させてほしい。また、人が集った際の充分

なトイレの数や飲食可能なフリーエリアの確保もケチらないで作らないと実際には使い勝手が悪くなる

ので、フル稼働している時の俯瞰視点を持つデザインにしてほしい。 

なかなか休日に遊ぼうと思ったら市外に出ることが多いので、遊べる所があると後々出て行った若者も

帰りやすくなると思う。高齢者だけではなく中高生のたまり場のようになれば活気が出ると思う。 

1.以前図書館では中高生が小部屋等で勉強していた。今はそのような図書館ではない。また参考文献が

少なく、県立等への問い合わせが必要である。その際申請書が必要で、手続きの省略化を望む。 孫等

は三原市の図書館を利用している） 

2.市民館ホールはもう少し手狭でもいいのでは。音響のよいものがほしい。 

3.大乗から小学校がなくなる。同じ竹原市民なのにと大変不安。年齢を重ねていくのになすすべがない

ことに不安を感じる。 

人口減少の竹原市において将来行き詰まる赤字が増えるだけ。竹原市の消滅が早まる。竹原市以外から

の人が集まりお金を落としてくれるものを。 

市の中心部だけでなく、忠海 周辺部）の賑わいづくりにも注力してほしい 

20～40 代の子育て世代が希望する施設を充実してほしい。 

1.複合施設は何階でしょうか。 

2.災害時、避難活動の為の施設としてほしい。 

3.安心のために銭湯、診療所、飲食店、トイレを東口、西口、南口、北口に 

安い料金がキーである。 

子供 小学生）だけで遊べる場所、勉強できる場所。外遊びも室内遊びもそこに行けば揃っている場所

があれば安心して遊びに行かせられる。 

イズミが撤退した後、交通の便もなんとなく不便を感じ人の流れも悪く感じられたので複合施設の役割

は大きなものがあると考える。日常の動きがある設備を整える必要があると考える。 

今は年齢の為、別にない。 

トイレ必要 

子育てするにはとても不便な町だと思う。全てが 1つの場所に集結してできる場所が必要だと思う。今

は福祉センター、市役所、児童館等全てが離れた場所にあり三原市や東広島市へ移転する方が多いと感

じる。全ての年齢がある程度使用できる場所を望む。子供が遊べる公園も少ない。 

人口減少が進む中、新しい「複合施設」の整備になる賛否の声が分かれるのは当然だと思う。私が利用

している施設も老朽化が目立ち、高齢者の方や乳幼児が安心安全に使えない設備が多いように感じる。

エレベーターがない、トイレも和式が多く暗く感じがする等、快適に過ごすには程遠い。市民が気軽に

交流でき楽しい時間を共有できるような施設建設を実現してほしい。 
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若い世代を呼び込む「仕事、医療、教育」の拡充を図ることにつながる施設にしてほしい。 

「複合施設」の利用者はおそらく少ないと感じている。三原市、東広島市と近くに車で行ける便利な場

所がたくさんある。よほど工夫しないと、現在「あいふる通り」「町並み保存地区」などそこで経営し

ている人の努力で成り立っているわけで、竹原市が何をしているのか全く感じ取れない。しかもこの

「複合施設」の完成が約 5年先と聞き、竹原市がなくなるかもしれないし、子供も若い人も少なく「老

人」がわざわざ行くでしょうか。それより、例えば市外から「複合施設」を訪れるなど竹原の良さをア

ピールする何かを考えてほしい。 

転入して 1年 7か月、アンケートの回答にはどうかと思いましたが…住み心地良く、日々変わる海に早

くから動くフェリー、人々の活動にエレルギーを感じる。複合施設が子や孫、ひ孫達が住み良い町にな

り、使用されることを願っている。 

今後若い人達が市内にとどまり消滅しない住みよい市にしてほしい。 

高齢でよくわかりません。 

竹原市に永住したいと思えるような町づくりが必要。竹原で育った子が竹原で働きたいと思える町づく

りが必要。色んな店舗が入った商業施設が来てほしい。竹原に欲しいものが売っていないので竹原市外

へ出て買い物しないといけないのが大変不便。竹原市内で買い物が終えれるような施設が来てほしい。 

私の住んでいる町は小さな町。空家や空地が多くて若い人達の仕事がないのが残念 

学校、教育施設等中心地に施設したら、若い人等通学に合わせて家を竹原に建てたり文化・子育てに人

口が増えるのでは。また建物を多く建てると維持管理に金がかかるので更地にして広場にしたらいいの

ではと思う。 

新しい複合施設 箱もの）を利用するにしても、市内中心部に居住する人にはいいが、高齢者や運転免

許返納者で公共交通機関 バス、電車）がない地域の者は、今ある公共施設 道路・橋・河川・交流セ

ンター・集会所等）の点検・整備・修繕等を実施することを最優先すべき事項だと思う。市に修繕の要

望をしても、予算がないから出来ないと言われる。新しい複合施設を検討する前に今の公共施設が安心

安全に使用できるよう望んでいる。 

人が減ってきてもその町で生活が続けられたら良い。若い方々には子育てしやすいまち、老後過ごしや

すいまち、さらに災害リスクがないまちを希望する。 

駐車場と施設までの交通機関の利便性だと思う。 

人を選ばないで参加できる施設を希望 

市内の方達がイベントできる場所があればよいと思う。コーヒーでも飲みながら語られる場所があれば

いい。 

若い者が大学等で他都市、街に出てしまうとなかなか帰ってこない。高齢者ばかりの市になってしま

う。学校関係を竹原市にも。卒業後学んだことを生かせる企業も竹原市に。高校に専門に学べる学科を

増やしてみては。卒業後に地元で就職できれば即戦力として竹原に留まり、若者も増え活気ある町にな

りそう。観光にばかり力を入れてるようで若い人達が留まる、楽しめて学べて高齢の方々からも学べる

場、イベント等ももっとあってほしい。若い人達の流出が少しでも「留まる」選択のできる町であって

もらいたい。歳を重ねると子供達と暮らした竹原で家族で暮らしたい思いに。高齢化社会でもっと介護

施設も充実してほしい。必要になった時に頼れる福祉事務所のコーディネーターも。 
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人口減少傾向の竹原市での実現は困難かもしれませんが映画館やボーリング場といった娯楽施設は是非

整えてもらいたい。大学や専門学校等の教育施設の存在が人口減少の歯止めに一役かうことが出来るの

ではないでしょうか。 

北部の方には孫と遊べるような所がないのでちょっとした遊具のある所があったらいい 

民間資本の導入、複合的な施設 

沢山の苦労があると思うが、竹原市民として孫が成長する姿を見守りたい。出産する病院を長年望んで

いたが未だに無理なため、広島市に住まわせて将来竹原で子育てする計画に変更した。少しでも人口が

増える、職につける、税金は竹原市へ等、色々と思う所は多いが、現在の方向性に期待している。 

子供が室内で遊べる場所、他の子供と交流できる場所があればいいと思う。 

誰でも気軽に参加ができ、明るい気持ちになれ、あたたかい場所になってほしい。 

ちゃんとした建築家にお願いしたい。おにクル等 

明るいオープンな施設を希望する 

施設のアクセスの道路の整備もお願いしたい。吉名町曽井地区だが安芸津町の側は草刈りが出来ている

が、竹原側は草が伸びている事が多い。また安芸津までは道が広いが、竹原 曽井地区）は道が狭く車

のすれ違いも出来ない。安芸津町赤崎地区から来る車、行く車がスピードを出すので狭い道ではいつ事

故が起きても不思議ではない。 

図書館とカフェを併設すれば良いと考える。 

ジムや運動系は 1つあるし、バンブージョイは公式試合できる程の広さではないと思う。大きなモノを

作れないならそこまで必要でないと思う。図書館は本を読むスペースがなくて行く気になれない。もう

少し何とかならないか。 

1.行きたくなる場所 魅力があること） 

2.無料、もしくは低価格で利用できること 

3.知り合いでない市民が交流できる機会をつくること 勉強会、○○教室、趣味サークル、イベントの

開催など）の３点が揃うと良いと思う。 

「たけはらオープンプレイス」とてもいいと思う。色々な年代の人達がそこに行くと何か安心・安全等

と思える場所。放課後の子供がとりあえず居れる場所、預かり保育等。先月も強盗かなにかあり、あれ

は昼間ではなかったが子供 1人とか老人 1人とか怖いと思うので利用できたら良いのかと思う。災害情

報とかもわかればいいし、何も無いから行ってみようと思われる場所にでも良いと思う。お隣さんがと

言うのが一番良いのだが、生活の変化のせいかもしれないが「そこに行けば！」という方がお互いいい

ような気がする。防災拠点にも使用できるといい。今現状、避難場所が人によって場所が違っていたり

自宅非難を強いられている。そこに人が集中できないのもわかるが逃げ場所が無いのも考えもの。ぜひ

娯楽、ジム チョコザップでも）、図書館をお願いします。 

ホール：最低 500 席で音響設計された音楽ホール希望 ピアノ庫等） 

図書館：情報・学習スペースの充実 

観光客を集めるのは良いが宿泊施設が少ない。観光地から少し遠い。竹原市内で出産できる病院がある

べきでは。見た感じ空地はたくさんあるのだから、そういった土地に企業を誘致しては。グルメフェス

などが出来たら楽しそう。目指せ第二の石丸市長！竹原を活性化！果たして今の竹原は市長のいう「元
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気な竹原市」「夢ある竹原市」「住みよさが実感できる竹原市」に向かっているか？人口減少が進んでい

るのをとめて増やしていってほしい。そう信じて竹原に住み続けていこうと思っている。 

ホール 

複合施設が必要なのか疑問である。 

駅前商店が寂しくなっている。その通りももっと活気ある通りにしたらどうか。今まで竹原市大きく活

躍された通り。今考えている跡地とこの通りを継ぐことが出来ないか。 

空家対策を含めた町の景観を考えてほしい。空家を解体、その後の土地を市が受けて街作りをしてほし

い。雑草が生えている空地を市の土地に変更して 寄附する）管理してください。 

車がない為場所に行くまでの乗り物があれば行けるが、出ていくのに不便 

市民が気安く集まれる施設にしてほしい。市民が市外へ行かなくても良くなるような施設や民間施設に

してほしい。市外から人が集まる魅力あるまちにしてほしい。無駄な予算を使ったと言われないような

施設、まちづくりをしてほしい。施設整備業者優先ではなく、市民優先で取り組んでほしい。 

子育てしやすいまちづくりを希望する。高齢になった時、免許がなくても安心に暮らせるようになって

いてほしい。 

集客力があり市が賑わいを取り戻し、活性のある町づくり。人口減少をくい止めて。 

祝日の子供の病気で行ける所がない。病児保育を増やしてほしい。 時間がもう少し早く預けられるよ

うにしてほしい。） 

人口減少が進む当市において、今更ハコモノが必要かと疑問に思う。ランニングコスト、将来迎えるで

あろう老朽化による解体費用などを考えれば、収益性が創出できる事業であるならばいざ知らず利用者

が限定される施設を安易に造ることには反対である。 

若い世代をターゲットに活気ある町づくりを。子供達が笑顔で、元気に過ごすことでお年寄りや上の世

代にも元気を与えられると思う。他市町村からも”わざわざ”竹原に足を運んでもらえるような施設が

出来ると良いと思う。私は今もっぱら東広島の遊び場 道の駅のんたなど）に子供を連れて行ってる

が、人も車も多くストレス。竹原にいい遊び場があったらな～ 天候に左右されない屋内施設）とずー

っと願っていた。ぜひご検討下さい。 

複合施設を整備する事は良いことだと思うが、竹原人口が減少していく中いかに竹原の町の魅力をたく

さんの人に知ってもらうかという事が大切では。「たまゆら」によって多くの観光客が来て、今は大久

野島など海外の方が SNS によって来られている。もっと町の PRをすべきでは。竹原市内に住む者にと

って県外の方や市外の方にも利用して頂ける施設が活気あふれてよいと思う。道の駅も他の所と比べて

いってみたい魅力が足りない。駐車場も狭く行きづらい。今現在の状況をもっと把握して色々なアイデ

ィアを取り入れたら良いのではないかと思う。竹原には良い所がたくさんある。 

文化都市として市民各人が行っている活動を支援できるような場所を切望する。以前美術館の文化創造

ホールを各分野の人の発表、市美展、県美巡回展、小中学生の図画書道展の展示など多面に利用してい

たが今は無いので残念。市民館ホールも設備等充実し各方面の人の活動を支援できるようになったらい

いと思う。人口の減少、高齢化難題が多いけどこれからの竹原市に希望が持てるようになるといい。 

観光や祭り等の駐車場が少ないので気軽に市内で行動できるようにしてほしい。 
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図書館やギャラリーから涼しそうな庭が見えてキッチンカーが 2.3 台置けるスペースがあって、近場に

は無い癒しの空間があって、駐車場も広い方が良いと思う。 

行くための交通手段があり、友達やグループで参加、生きていくのに役立つ世の中の新しい情報を教え

てくれる講演会等参加したい。そして楽しく食事がしたい。帰るための交通手段があると良い。 

一日ゆったりと体を動かしたり食事をしたりリラックスできたりする場所。また、音楽やイベントがみ

られるといい。駐車場はマスト 

交流場所は結局、一定の人達のたまり場になるんだろうなと思い、ほとんどの人達が寄りつかない気が

する。貸し出しもマナー面が心配。個人的には東広島や安佐南区大町等にある野菜直売所があれば嬉し

い。 

竹原の市民が喜ばれること 

買い物、病院等コミュニティーバスを便利に利用できるようにしてほしい。 

竹原市は消滅可能性のある自治体であり、若い世代が竹原市外に流出しているのが現状。それを引き止

める為にも複合施設は子育て世代が安心して過ごせる施設にすると良いと考える。子供を一時預かり出

来る施設はとても良い案だと思う。気軽に利用できるようにあまりお金のかからない施設だと嬉しい。 

高齢者、子供だけの施設だと私のような中高年 50 代）が使えず税金の無駄と感じて、竹原に住むの

がバカらしくなりそう。子供、高齢者もいいけど 20～50 代も行きたくなる施設がほしい。今は全くと

言っていいほど使える所がない。他の地域からも来たくなるような魅力あるものを作ってほしい。かぐ

や姫号で広島市内に行くときの車置場がほしい。 

仕事場が市外であっても竹原市に住んでみたいと思えるような、高齢者だけではなくこれからの未来を

担っていく若者に魅力ある、設備が充実した町になっていくのが得策である。10 代 20 代の若者にもア

ンケートを取り耳を傾けてこの町になってほしいという意見を聞き、竹原市政に取り込んでいく姿勢を

見せていくことが大事なことではないかと常日頃から思っている。 

赤ちゃんからお年寄りまで普段着の姿で立ち寄れる憩いの場にしてほしい。ボランティア活動でいろん

なイベントが出来たら良い。市内だけでなく市外からも人が集まってくるようなイベント 

私人が絡んだ土地を取得してまで複合施設を作らないでほしい。 

高齢者にとって住みやすいよう設備を整えてほしい。高齢者にとって複合施設への交通手段を密に考え

てほしい。新しい複合施設で何でもそろうような商業施設であってほしい。 

複合施設について交流スペース子供の遊べる場所 自然の素材でできているおもちゃを置いてもらった

り）があると嬉しいなとワクワクする。ですが、竹原自体住んでいる人口数は少ないと思う。子供手

当、子育て支援、子育てしている世帯へもっと考えてほしい。竹原で子育てしたい！竹原に住みたいと

思える支援を充実させてから複合施設について力を入れて取り組んでほしいと心から思う。山もあり海

もあり古い歴史の建物あり竹原の人は皆さん優しい人が多いと思う。竹原のお土産も色々ある。住みた

い街になる竹原への取り組みにお金をかけて取り組んでいただきたいと思う。 

企業誘致をして市外に行かないようにする。 

文化施設の充実 

市民にとって行きやすい、使いやすい施設を望む。特に図書館は充実させてほしい。 
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竹原市民館の老朽化が進みイベントに参加する際にカビのにおいがしたり、全体的に暗い感じがする。

東広島市のくららの様な竹原市民も竹原市民以外の方も訪れて良かったと思えるイベント会場がありが

たい。 

子供が竹原に残ると「地元割」みたいな形で土地・家屋を購入する際に割引の様な特典があれば良いと

思う。でないと、多くの若者が西条へ出て行ってしまっている様な…生活のしやすさ、街の魅力では西

条には勝てないので親元に残りやすい制度があれば助かります。 

市民館の老朽化に伴い新設していくなら駐車場 有料でも良い）を整備し、市民、子供達が広い学びが

出来るように文化的な演奏家や劇、コンサート等他市町からも来る人がいるようなホールがほしい。現

在の図書館を続けていくプラス、マイナス面を検討し、行ってみたい！リピーターが多くいる！充実し

た図書館がほしい。竹原市に住んでいる埋もれた人材を募集したり見つけ出したりして新しい学びにチ

ェレンジしてほしい。小早川神社を整備し、歴史の伝承の場にしてほしい。竹原市全ての小・中・高の

トイレの和式を洋式にかえてほしい。 

誰でも気軽に利用できる複合施設を早く実行してほしい。 

一部の人に益が集中しない整備まちづくりを望む 

複合施設もいろいろ考えられていていいと思うが、北部の賀茂川学園はどうなっているのだろうか…小

学校と中学校を一緒にするメリットがわからない。余計中学校で別の中学校を選ぶ子が増えるのでは…

新しくつくることも必要だと思うが、今ある施設をきちんとしてほしい。荘野の児童クラブは利用する

子が多いのにクーラーもきかず辛い思いをしている。竹小はスポーツをする子供が多いのに外トイレが

使えない状態はありえない。子供を大事にするならまず今ある施設をきちんとしてほしい。 

ショッピングモール、回転ずし、子供が朝から晩まで遊べる場所、三原市にある図書館みたいなものが

あったらいい。子供が遊ぶ場所や施設が少ない。病院、産婦人科・小児科が少なくて困る。 

高校生と中学生の子供がいます。高校生の子供が試験期間中に集中したい時は三原の図書館へ行きたい

と言いますが、電車でも車でも 30分かかります。竹原にも、勉強(自主勉強)できるところがあると非

常に助かります。 

防災の中核施設(拠点として)建物の構造及び館内施設を建築する。普段は地域交流拠点として使う。駐

車場も必要。バスの運行も必要。災害対応として、屋根に太陽光パネルを設置して長期間停電に対応。

出来れば地下に貯水槽を設置。 

子どもから高齢者の幅広い年齢層の健康な人から障がいがある様々な人々が、ワクワクできる場所がで

きるといいな、と思います。健康(運動など)・精神(リラクゼーション)・社会的(相談など)な側面か

ら、サポートできる体制が整い、竹原で暮らしたいと思えるような施設ができることで、転出超過に歯

止めをかけることができるのでは、と考えます。 

休日に出かける時は、どうしても市外に出かけるしかない現状。竹原市は、海もあるし、町並み保存地

区もあるし、観光客も増えてきたけど一日過ごすにはする事がない。もったいないなぁといつも思って

ました。大好きな竹原で一日を通して遊んだり過ごしたり食事やお茶出来るような場所があったらすご

く嬉しいし、市外の友達も竹原で過ごしてもらえたら嬉しいです。 

複合施設を新たに作るのも良いと思う。しかし施設を作ったとした時に、どの程度の人数がどの頻度で

将来的に利用するのかを検討し、その需要に適した施設の計画をするのが良いと思う。施設を作ったと



42 

新しい「複合施設」の設備や竹原市のまちづくりなどに対するご意見がありましたらお書きください。 

しても利用する人がいなければ良い施策だったとは言えないと思うし、利用者が見込めないのであれば

まずは竹原市の人口を増やし税収を増やしてからでも良いのではないかと思う。 

何か新しいものを作ったり、古いものを復活させたい、守りたいとき、予算オーバーだったら、足りな

い部分だけでも竹原市内外、国内外からカンパを募るなどしたらいい。したいこと、したほうがいいこ

とはたくさんあってもお金がないでしょうから···お金がないからできない、では進歩がない。停滞し

ている、街も人間も··· 

きれいな施設、きれいを保てる施設がいい。木製など。 

マンションができたらすぐにでも引っ越します！スポーツ施設は大切だと思う！運動をするのにバンブ

ーは遠いし使いにくい！市民体育館は市民にとって使いやすくしてほしい。そして、スポーツ施設があ

れば、その横に銭湯やスパが欲しい！若者を積極的に呼べるような施設を作ってください！若者が増え

れば自然と高齢者へのケアが出来るようになると思う。高齢者をターゲットにすると若者は来なくなり

ます。竹原市の今後を考えるならば多少の治安悪化は考えても仕方ないと思う。皆が納得するものは選

べないと思うので、子どもや若者をターゲットに考えていただけることを最大限楽しみにしておりま

す。ここが転換期だと思って思いきってやり抜いてください！ 

税金が上がらないような持続可能な施設。子供の頃、児童館で良く遊びました。卓球や将棋など自由に

使え楽しかったです。 

いずれ近い将来消滅する竹原市なので、複合施設に対しても期待はしてません。中途半端な観光に力を

入れ、企業誘致も何もできなかった竹原市は、早く東広島市と合併して欲しいです。その上で、複合施

設ができるなら、期待したいです。 

雨天の時に屋内などで遊べたり散歩出来たり。公共交通待合スペースとありますが、そこまで行くバス

がありません。車に乗らない人は複合施設作られても利用出来ません。 

少子化の時代なので若者が集まりやすい環境を整え、小学生も公園であまり遊べなくなり屋内でも親子

が気軽に足を運べる様な複合施設になって竹原市が今より活性化していけばいいなと思います。 

竹原には長居してくつろげる娯楽施設がほとんど無いし、宿泊施設も少ない。竹原市で観光はするが、

宿泊は別の市でというような通過地になっている気がする。また、飲食店も少ない。だから竹原市民で

さえも市外へ出かける。休日の朝から営業している飲食店(モーニングやカフェ)とそれを購入してゆっ

くり過ごせるスペースなどがあれば竹原市民も観光客も楽しめる。自転車やバイクで竹原に観光に来る

人もよく見かける。宿泊施設、休憩施設がもっと充実すれば、そういう人たちも長居してくれて、竹原

がもっと賑わうのではないかと思う。同じく瀬戸内海沿いの観光地、尾道市は若者も多くにぎわってい

る。竹原市も同じようにもっと活気ある町になることを願っている。以前、広報かなにかで見たが、あ

いふる通りの整備・再開発も早く進まないのだろうかと期待している 

子育て世代が安心して遊んだり交流出来たりする場所が沢山あったら嬉しいです 

これを機に、丁寧な対応ができるよう雇用を増やして欲しい。 

近隣市では週末はショッピングモールに家族連れなどで集まることが多いことは知られており、竹原市

民なども買い物しに出かけているのは明らかである。かと言って竹原のショッピングモールではそうは

ならない。市民はもちろんのこと近隣の市から来ていただくことが最も重要と考えています。そのため
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どちらかと言えば憩いの場と言うより娯楽施設みたいなみんなで遊べるような施設が望ましいのではな

いかと考える。 

竹原はお店が少なく、買い物をする場所に困っています。食事どころや雑貨屋、ホームセンターが増え

ればと思います。 

建物は災害時に市民が中長期間避難生活出来るような構造にしてまた駐車場のスペースをたくさん確保

出来たらと思います。 

適正な施設規模とし、持続可能な複合施設となるようにしてほしい。維持管理費等で竹原市の財政が圧

迫されることがないようにしてほしい。民間機能の誘導についても竹原市が赤字補填をすることになら

ないように慎重に検討してほしい。 

大きい本屋が来ると良いと思います 

中途半端な物にならない様に、斬新なアイディアで、全国的にも注目されるような施設を目指して下さ

い。 

設問が 3つしか選べないですが、どの選択肢も複合施設にあったらいいなと思うものですね。特に医療

系は、今後増えると思われる移住者 私自身も移住者）にとってはどんな医療機関があるかわからなく

て不安なので、総合窓口として相談に乗ってくれるとありがたいです 市内機関だけでなく市街も含め

て案内できるのが望ましい）。どの行政も新しい施設を作った後に維持費で苦慮するという話を聞きま

す。なるべくメンテナンスがしやすくて維持費がミニマムで、どのスペースも多様な使い方 使いまわ

し）ができるようにした方がいいと思います。他所でも使われなくなって寂れていく施設を多く見かけ

ます。複合施設利用者に便利なカフェなどあるといいなと思いますが、固定店ではなく、応募でいろい

ろな店が出る 市内外の既存店や新規出店前のチャレンジショップなど）のも面白いと思います。道の

駅たけはらにも観光案内所がありますが２階にあって現状はあまり活躍していない状況なので、観光客

が利用しやすい案内所があると良いと思います。天候に左右されない開放的なイベントスペースがある

と、週末マルシェやヨガ、フラダンスなどのフェスタ、フリーマーケット、クルマの展示などの企業利

用などに活用できると思います。竹原駅、町並み保存地区、複合施設を巡回するコミュニティバスがあ

ると便利だと思います。小さいバスでなるべく本数を多く。 

出来るだけ多くの地元民または観光客が利用出来る施設である程度の収益が見込まれる施設を希望。 

人々が楽しみにして自然に集まるような施設にしてほしい。金曜土曜日曜の夕刻など、毎週末にお祭り

や楽しいイベントが催される場所にしてほしい。 

竹や、松本煉瓦などを使い、竹原市らしさ溢れる温かみのある施設になったらいいなと思います。 

新たに複合施設を作るにあたり、次世代感覚の施設・環境の作成をお願いしたい。 

駐車場が十分あること 

近年、全国的に子どもの居場所が少なくなってきていると感じます。公園だけでなく家の敷地内で遊ば

せていてもうるさいと通報されるという声を聞くことがあります。子育て世帯が安心して過ごせる場所

があると竹原市外からも人が集まると思います。 

子育て世代が竹原市に住みたくなるような施設ができればと思います。 

バス、電車など公共交通機関の時間(本数)が少ないと思います。高齢者が多い竹原、でも車がないと生

活しにくい地域です。また学生は西条方面に進学するとなると、保護者の送迎が必須です。もう少しバ
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スの本数が多く、リーズナブルになれば進学の幅も広がると思います。公共交通機関が便利になれば車

に頼らなくても生活でき、事故のリスクも減ります。利用者が少ないなら大きなバスではなく、ワゴン

車等にするなどして本数を増やして欲しいです。 

既存の施設を改修などして利用できる方法も検討していただきたいです。 

おしゃれで、使いやすい施設になると良いなと思います。 

中高生が試験中に勉強出来るスペースがあれば良いと思います。 

竹原市民は、何気なく人が集う場所がありません。目的はないけど、ふらっと立ち寄れる場所が必要だ

と思います。市民館では、たくさんの講座などが行われていますが、見える化ができていないので、参

加者も増えないと思います。市民活動が多くの人に見える化されると参加者も増えて、市民も喜ぶと思

います。ただ、安く作れば良いのではなくて、しっかり使いやすく、多くの人が日常的に多くの人が集

まり、交流できる場所を作って下さい。 

竹原市が消滅可能性都市から脱却するかしないかは、この新たな施設が今の市民や未来の市民にとって

魅力的な施設と思ってもらえるかどうかにかかってる考えます。特に人口減少対策には、いかにしてこ

の町に若者世代を定住させるかが重要だと考えられるので、子育て環境の充実を切に願います。 

大規模な施設を作るのではなく、市の規模に見合う施設を作るべきであると考える。 

子供を持つ世代にも使いやすい施設があれば良いと思います。 

飲食店があれば非常に良いと思う。子育て世代の親等が子供を遊ばせながら、または遊ばせるついでに

気軽に寄れるとありがたい。 

多額の費用をかけないこと。維持管理コストを低くおさえること。稼働率が高いこと。特定の人の利用

ではなく、多くの人が利用すること 

とにかく子どもと親がゆっくり時間を過ごせる場所が、竹原にはどこにもない。これが若い人がいつか

ない大きな理由でもある。それと、毎日でなくてもいいから、たまに映画が観られる場所が欲しい。 

竹原の中心部である場所に、小さな子どものいる若い親子が安心して集える場、学生が静かに勉強でき

る場、仕事で忙しい現役世代の癒しや学びや健康づくりの場を作って欲しい。欲を言えば、映画館やコ

ンサートなどエンタメが楽しめるなど、市外に出なくても楽しめる事が沢山ある場所にして欲しい。ま

た、竹原市民も観光客も楽しめるような竹原文化の体験ができる場所も欲しい。 

誰もが公平に使用出来る施設にして欲しい。使用料についても利用者負担が必要 減免等は無くす）人

口が減っているので、それ相応の規模を考えて欲しい。平屋で木造が後のメンテナンスも低額で良い。 

子どもが集まれ、遊べるような施設。 東広島の道の駅のように屋内で遊べるととても助かります）子

どもとゆっくりご飯やお茶ができるスペース。遊ぶ、学べる、食べる、図書館など、一日入れるような

施設 

みんな気軽に集まれるスペース中心 
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アンケート調査のとりまとめ 

 

【既存施設の利用状況】 

 市立竹原書院図書館、竹原市民館ホールについては 60％以上の人が利用経験ありだが、半数は過去

に数回利用した程度に留まっており、継続的に利用している人は非常に少なくなっている。 

 また、竹原中央児童館については 30 代～50代の世代の方の利用経験が多いが、過去に数回利用し

た程度に留まっている。子育て世代の日常的に利用される施設となっていないことが考えられる。 

 竹原市民館で開催される教室・講座等に参加したことがない人は 70％以上となっており、参加経験

がある人も過去に数回利用した程度に留まっている。 

 これらの施設は利用経験があるものの一時的な利用に留まっていることから、利用者ニーズの変化

への対応や継続的な魅力向上に取り組む必要がある。また、竹原中央児童館や市民館では、70％以

上の人が“利用経験がない”ことから施設の利用方法が認知されていないことや魅力的な取組不足

等が考えられるので、利用方法や施設での取組の周知や教室・講座の充実に取り組むことが重要で

ある。 

 

※各施設の老朽化や閉鎖的な雰囲気、分散化などにより、施設が市民ニーズとマッチしていないこと 

や、魅力的な施設となっていないこと、活動の見える化ができていないことなどが、参加者が限定的

かつ、リピーターにつながっていないと考えられる。 

 

【複合施設】 

 新しい複合施設として「友人や家族とお茶や食事ができる場所」、「子供がのびのびと遊べる場

所」、「趣味を楽しむことができる場所、高齢者等が健康づくりできる場所」となることが強く望ま

れている。これらは年代、地域を問わず望まれているため、上記のような過ごし方ができる施設と

することで年齢や地域の枠を超えた交流を促し、セッションを生む施設となる見込みです。 

 また、新しい複合施設では、行いたい活動が多岐にわたっている。また、同じ活動であっても一緒

にしたい人や時間はそれぞれで異なっており、全てのニーズを同時に満たすことは難しいため、柔

軟にスペースを活用できる工夫や利用ルールの調整が重要となる。 

 また、年齢や利用スケジュール等に応じて、公平な利用機会を提供する事が重要である。加えて利

用者ニーズ等を踏まえ柔軟な運営方針の設定が重要である。 

 

※市民にとって、目的が無くても来訪することにより、乳幼児から高齢者まで、同世代・多世代の出会

いや交流が生まれることにより、日常的な居場所となることが望まれている。また、複合施設での活

動目的は異なっても、それぞれの活動が見える化されることにより、人々がつながり、新たな仲間が

増えることで、市民活動のモチベーション向上につなげていくことが重要である。 

また、市民・行政・運営者がそれぞれの立場を尊重しながら、活用にあたってのハードルを下げ、柔

軟な運営方針や適切な活用のルールを共有することが重要である。 

 

 



46 

【民間施設】 

 複合施設周辺の民間施設としては商業施設、娯楽施設の利用ニーズが特に高くなっている。複合施

設には市内各地域から多様な世代の人が訪れることが想定されるため、相互に連携を図り集客効果

を高めることが重要である。 

 複合施設内にカフェ等の軽食できる場所が望まれています。一方、民間施設の機能としても飲食店

等の商業施設が望まれており、同じ機能が重複しないよう調整を図る必要がある。 

 また、新しい複合施設周辺にスーパーや飲食店等の店舗が集積しているため、既存施設と競合しな

いよう調整を図る必要がある。 

 

※複合施設と相乗効果が発揮できるような、賑わいを生み出す民間施設の誘導が多く望まれていること 

を踏まえ、市内全体の経済活動のバランスなどを踏まえた調整を図ることが重要である。 

 市民ニーズを踏まえた民間施設と、民間事業者側の参画意欲、条件などをサウンディング調査を踏ま 

えて、整理していくことが重要と考える。 

 


